
Dimanche 5 novembre 2023 
« Qui s’abaisse ne se fera pas attraper ! » 

 

➢ Accueil (Philippe MM) 
 

➢ Jeu d’orgue 
 

➢ Invocation – salutation – introduction au culte 
• Notre aide est dans le nom de Celui qui a fait les cieux et la terre et qui nous a donné 

en Jésus-Christ un Sauveur, un initiateur à une Vie Nouvelle. Sa Grâce et sa Paix nous 
sont données en abondance, dans la Communion du Saint Esprit. 

 

• « La lampe et la souris » (Nouis, Galette 3, p 35) 
 

Un Père du désert raconte :  
« Soit (=imaginons) une lampe (= à huile), même en bon état, qui ne reçoit pas sa ration 
d’huile. Au bout d’un moment, elle va surement s’éteindre et l’obscurité l’entourera. 
 

Il se peut même qu’une souris vienne pour en grignoter la mèche, maintenant qu’elle ne 
dégage plus de chaleur. 
En tirant sur la mèche pour la manger, la souris risque de renverser la lampe.  
Et comme elle est en argile, le plus souvent elle se casse. 
 

Il en est de même avec (celui ou celle) l’homme qui ne prend pas soin d’entretenir sa 
flamme. 
En lui (en elle), la chaleur de l’Esprit se fait faible,  
Et il arrive que des souris le.a mordillent, puis le.a renversent. 
 

Je vous invite à la prière :  
Seigneur, tu as dit : « Que votre lumière brille aux yeux des hommes ! » (Mt 5 :16) 
Mais parfois, notre foi est fatiguée,  
Elle est comme une lampe sans huile, menacée par une panne sèche. 
(Or,) Ton évangile est une réserve inépuisable. 
Accorde-nous (donc) de puiser à sa source, 
Pour raviver notre flamme, ranimer notre foi,  
Réveiller notre espérance.”  
Que ce temps de rassemblement, de culte sous ton regard,  
D’écoute de ta Parole, de chants et de prières, 
d’échanges avec nos sœurs et frères,  
soit pour chacun l’occasion de puiser l’huile nécessaire à l’accomplissement de la mission que 
tu lui confies. Amen 
 

➢ Louange   
Un ps est proposé chaque dimanche à la prière de l’Eglise ; une façon de mettre aujourd’hui 
nos pas dans ceux de la longue nuée des témoins qui nous ont précédés, et dont les 
expressions multiples de la foi façonnent la nôtre.  
Une manière aussi de lier notre prière à celle de tant d’autres sœurs et frères dans la foi 
dont le cœur est également habité par ces mêmes mots. 
Aujourd’hui, c’est le Ps 131 qui nous est proposé  - un ps des montées, un court témoignage 
d’un pèlerin en chemin vers Jérusalem, ville considérée comme le lieu de la présence de 
Dieu. 
 

Paix en Dieu 



131 Chant des montées, de David. 
Eternel, je n’ai pas un cœur orgueilleux ni des regards hautains, 
et je ne m’engage pas dans des projets trop grands et trop élevés pour moi. 
2 Au contraire, je suis calme et tranquille 
comme un enfant sevré qui se trouve avec sa mère, 
je suis comme un enfant sevré. 
3 Israël, mets ton espoir en l’Eternel 
dès maintenant et pour toujours! 
 

➢ ALL 21/04: 1,2,3 “Adorons tous le Seigneur » 
 

➢ Histoire aux enfants (Simone) 
 

➢ Sortie des Benjamins – jeu d’orgue  
 

➢ Conseil de vie :   Ps 19 : 8,10,12-14 
« La loi de Dieu est parfaite, elle restaure notre âme. Son témoignage instruit les ignorants. 
La crainte de Dieu est pure, elle subsiste à jamais. Les décrets du Seigneur sont fermes, Ils 
sont tous justes. 
Ton serviteur s’en pénètre, en reçoit instruction et  veut les mettre en pratique. 
De mes fautes inconscientes et cachées, acquitte-moi. 
Mets aussi ton serviteur à l’abri des orgueilleux, qu’ils n’aient pas d’emprise sur moi, alors je 
serai intègre, Innocent de grands péchés. 
Veuille agréer mes paroles, Reçois les sentiments de mon cœur, O Seigneur, mon rocher, mon 
Dieu, mon libérateur ! » 
 

➢ Prière 
Tu vois, Seigneur, la distance qu’il y a entre nos idéaux et nos réalisations. 
Tu vois combien nous retombons facilement dans l’indifférence ou l’égoïsme. 
Notre grand savoir, notre haute technique ne nous mènent pas au bonheur. 
Nous détruisons plus que nous construisons. 
Nous nous embrouillons dans nos mensonges et nos contradictions. 
Seigneur, fais-nous voir en nous-mêmes, donne-nous la sagesse venue de toi, la seule 
vraiment indispensable. 
Seigneur, aie pitié de nous !                                                      
Agrée nos paroles, Reçois favorablement les sentiments de nos cœurs, O Seigneur,  
notre rocher, notre Dieu, notre libérateur ! 
 

➢ ALL 43/11 : 1,2 : « Paralysés par les nombreuses peurs » 
 

➢ Paroles de grâce  
En hébreu, le mot « miséricorde » (Ra’hamim)  est dérivé d’un mot qui désigne la matrice, 
l’utérus (Ré’hem) 
La miséricorde est une nouvelle naissance, un recommencement, une résurrection. 
Pour nous retentit la Grande Nouvelle de l’Evangile :  
« Aujourd’hui, Dieu fait miséricorde,  
sa bonté n’est pas épuisée, sa bienveillance est notre assurance ». 
La grâce et l’amour de Dieu sont pour nous comme une nouvelle naissance ! 
Qu’ils nous donnent de renaître à la foi ! 
Qu’ils inspirent nos pensées, nos paroles et nos pas ! 
 

➢ ALL 44/05 : 1,2,3 : « C’est mon joyeux service » (comme action de grâce et confession de foi)  
 



➢ Illumination :  « Ouvre en moi » 
Au moment d’ouvrir les Ecritures,  
Seigneur,  
Ouvre en moi  un espace de lumière chassant mes ténèbres  
Ouvre en moi  un espace de courage chassant ma crainte 
Ouvre en moi   un espace d'espérance chassant mon désespoir 
Ouvre en moi   un espace de paix chassant mon trouble 
Ouvre en moi   un espace de force chassant ma faiblesse 
Ouvre en moi   un espace de pardon chassant mes péchés 
Ouvre en moi   un espace de tendresse chassant ma dureté 
Ouvre en moi   un espace d'amour chassant ma haine 
Ouvre en moi   un espace pour toi, Seigneur. 
Parle – je t’écoute … 
 

➢ Lectures bibliques (Jacqueline Honoré et Sylvain Djomo) 
•  Malachie 1 :14-2 : 10 : remontrances de Malachie (prophète du 5è s acn) à l’adresse 

des prêtres et responsables religieux qui bafouent leur ministère et minimisent, 
réduisent les exigences du culte à rendre à Dieu, notamment en matière de 
sacrifices. (JH) 

• I Thess 2 : 7-13 : déclaration de Paul aux chrétiens de Thessalonique pour leur 
exprimer toute son affection en décrivant la manière dont il leur a apporté l’Evangile 
et dont ils l’ont reçu (JH) 

• Mt 23 : 1-12 : Jésus analyse le comportement des scribes et des pharisiens et 
explique à la foule de ne pas les imiter. (SD) 

 

➢ ALL 36/ 02 : 1,2,3 : « Que ton Eglise fasse honneur »  
 

➢ Méditation 
 

Il y a quelque temps, une personne qui connaît mon affection pour les chats m’a envoyé 
cette jolie carte : une petite souris s’échappant des pattes d’un chat avec cette déclaration: 
« Qui s’abaisse ne se fera pas attraper ! »  
 

                                      
 

Cette petite carte humoristique me semble bien faire écho au message des textes que nous 
avons entendus ce matin ! Autant nous abaisser, nous faire petit, pour échapper aux 
critiques entendues il y a un instant, et rejoindre le Christ sur son chemin !  
Ni Jésus ni Malachie ne sont tendres avec ceux « qui font les fiers », qui aiment se faire voir, 
qui profitent de leurs titres pour obtenir respect, déférence, honneurs et avantages en tout 
genre.  



Les responsables religieux tout particulièrement – mais pas eux seuls - sont dans le viseur 
des deux pour la responsabilité qu’ils portent de ne pas montrer le bon exemple et tracer la 
juste voie. 
(En contrepoint, Paul expliquait aux Thessaloniciens qu’il n’a jamais voulu être mis sur un 
piédestal, et a tout fait pour rester dans la simplicité, le service, l’humilité et la discrétion, 
pour donner toute la place à la BN de JC et la leur apporter comme la nourriture qu’une 
mère offre à ses enfants).  
- Malachie, prophète du Vè s acn, est particulièrement virulent avec les responsables 
religieux !  
On ne lit pas souvent Malachie, le dernier livre du Premier Testament, le 
« dernier » prophète, celui qui « fait le lien » avec le Second Testament, et dont le nom 
d’emprunt dérive du mot « messager » - Ce prophète, anonyme, est profondément, 
essentiellement, « messager de Dieu », pour exprimer la désapprobation de Dieu face à ce 
que le culte est devenu et ouvrir la voie au Messie attendu.  
Nous sommes au Vè acn : le retour de l’exil à Babylone a eu lieu, le temple de Jérusalem a 
été reconstruit, l’autel des sacrifices aussi et le culte a repris, mais … évidemment … tout 
cela n’a plus le lustre d’antan, n’a plus la force, ni l’allant d’antan : le temps passé en exil a 
changé en profondeur l’aspect des choses ! Ceux qui sont « revenus » avaient probablement 
idéalisé ce qu’ils trouveraient à leur retour, portés qu’ils étaient par les espoirs et les récits 
des ancêtres.  
Ce ne sont probablement pas ceux qui ont été déportés qui sont revenus, mais leurs 
descendants, leurs héritiers, « chargés »  par leurs aînés de remettre en place ce qui avait 
été détruit par les envahisseurs.  
La « charge » et les « attentes » qu’ils portent sont disproportionnées avec ce qu’ils ont été 
capables de mettre en œuvre ….  
Le retour a été pénible, la réinstallation sur la terre des ancêtres compliquée, conflictuelle  … 
il s’en est suivi une « réduction » des ambitions, on s’est contenté de moins, on a moins 
innové  … et de fil en aiguille, de « moins » en « moins », de réduction en réduction , … les 
exigences du service cultuel, des sacrifices, des enseignements, ont été revues à la baisse … 
et maintenant on est carrément dans l’inacceptable : plus d’instruction digne de ce nom, plus 
de rigueur dans la gestion cultuelle - on présente même au sacrifice à Dieu des bêtes 
handicapées, que l’on ne pourrait certainement pas vendre au marché, ni même offrir en 
cadeau à l’autorité publique (le « gouverneur ») … mais pour Dieu, « cela fera l’affaire » !  
Malachie, le messager, pousse une « gueulante » devant le laxisme spirituel et religieux des 
responsables de cette époque, qui ne « voient pas le mal » et perpétuent des pratiques 
inappropriées.  
En tant que descendants de Lévi, ils sont censés poursuivre sa mission … or, qui dit 
« mission », dit « responsabilité » !  
Ils sont supposés poursuivre l’instruction et l’exemple de la vie dans l’Alliance que Dieu a 
conclue avec eux. Dieu leur dit : « Je vous ai donné cet avertissement afin que mon alliance 
avec Lévi subsiste, déclare l’Eternel, le Seigneur des armées célestes. 5 Mon alliance avec lui 
était une alliance de vie et de paix. Je la lui ai donnée pour qu’il me révère, et il m’a révéré, 
il tremblait devant moi. 6 Sa bouche dispensait un enseignement vrai, et l’on ne trouvait sur 
ses lèvres aucune fausseté. Il marchait avec moi dans la paix et avec droiture, il a détourné 
de leurs fautes un grand nombre de gens. 7 Car le prêtre doit s’attacher à la connaissance, 
c’est vers lui que l’on vient pour recevoir l’enseignement. Il est un messager du Seigneur des 
armées célestes. 8 Mais vous vous êtes écartés du bon chemin : par votre enseignement, 



vous avez fait tomber beaucoup de gens dans le péché. Oui, vous avez rompu l’alliance 
conclue avec Lévi, déclare l’Eternel, le Seigneur des armées célestes. » (Mal 2 : 4-8) 
Il s’agissait de suivre les traces des Anciens, de Lévi, pour vivre dans l’Alliance mais avec 
cœur, conviction, sincérité, fiabilité, fidélité .. 
V 5 : « mon alliance était vie et paix » dit Dieu. 
L’Alliance est bien celle de Dieu et non celle de Lévi –  
L’initiative de l’engagement mutuel lui en revient, bien avant Lévi d’ailleurs, depuis le début 
de ce projet insensé que Dieu a eu de vouloir se lier avec l’humanité.  
La vie donnée est donc synonyme de présence de Dieu dans la vie du partenaire.   
En dehors de cette présence, hors de cette Alliance, pas de vie, au sens où Dieu la conçoit 
pour nous, telle que dans le projet de la Création : une vie marquée par  

- la « paix » : au sens du Shalom biblique : « plénitude », ce qui est intact,   
- la « vérité » : « Emèt » (n’a pas le sens moral que nous lui donnons aujourd’hui) mais 

« Emèt » au sens de ce qui est « stable », fiable, fidèle, en qui on peut se confier,  
- la « droiture » : au sens de rester dans le cadre de ce qui a été établi, défini, arrêté 

par les partenaires, « rester dans les clous », rigueur et fidélité … 
- le « chemin » tracé par l’engagement que Dieu a pris envers nous et sur lequel il 

marche à nos côtés  .. 
- la « marche avec Dieu » : qui témoigne de la reconnaissance pour cette présence de 

Dieu dans l’existence… 
Voici ce qui définissait le sacerdoce de Lévi, nous rappelle Dieu .. 
Nous savons que les exils infligés aux deux royaumes de Juda et Israël furent le résultat des 
multiples infidélités et désobéissances des chefs tant politiques que religieux ….  
Mais nous savons aussi que Dieu se re-propose en permanence, se re-donne à con-naître à 
rencontrer, à savourer, à fréquenter pour le plus grand bonheur du croyant … 
Ici, cela aurait dû se faire par l’intermédiaire du prêtre censé agir comme médiateur … 
Et qu’en ont fait les responsables du temps de Malachie ? …. Ils ont méprisé ces marques de 
leur sacerdoce … ils ont galvaudé la mission qui était la leur et par laquelle Dieu leur 
témoignait son amour, sa confiance, sa fidélité, etc. 
Leur propre infidélité creuse par conséquence la distance entre ce que Dieu propose et les 
destinataires de cette Alliance (le peuple), alors qu’une fidélité totale était attendue d’eux 
….. 
Le culte de cette époque est devenu tellement formaliste .. sans joie, sans implication, sans 
relief … ! 
Et surtout, ils ont perverti la Loi en agissant avec partialité, et en tirant profit de leur 
situation de responsables.  
La reconstruction du Temple était l'occasion d'un renouvellement spirituel, d’un 
redémarrage sur de nouvelles bases, portés par l’expérience dramatique vécue en exil  … 
mais ils se sont contentés de façades, d'ornements, de répétition de cérémonies tape-à-l'œil 
et à l'oreille, sans une parole vraie pour nourrir les esprits et les cœurs de cette époque-là.  
Le « coup de gueule » de Malachie est donc un avertissement rempli d'émotion, mais aussi 
empreint d'une grande espérance : Il faut changer, il faut se convertir, il faut revenir d'une 
« Loi de vitrine » à une Loi vécue en vérité au jour le jour : en témoignent ces 5 mots 
de  « paix, vérité, droiture, chemin et marche ». 
  

Dans l’évangile du jour, Jésus adresse le même avertissement aux pharisiens et à tous les 
bien-pensants. Il s'emporte même parce que ces hommes n'agissent pas comme ils parlent. 
Ils se sont arrogé le pouvoir le plus subtil qu'il soit, celui de peser sur les consciences en 



parlant au nom de Dieu. Il met en garde ses disciples afin qu'ils ne tombent pas dans ce 
piège qui viendrait ruiner l'annonce de la Bonne Nouvelle. « Ne vous faites pas appeler Père, 
ne vous faites pas appeler maître, car vous n'avez qu'un seul Père et qu'un seul maître. »  
Cette violence dans la bouche de Jésus est à la mesure de sa détermination pour défendre 
son Père et pour défendre les petits qui sont accablés par des fardeaux trop lourds.  
Un combat pour Dieu qui est un combat pour l'homme.  
Un seul et même combat qui chante l'Alliance.  
Les premières communautés chrétiennes seront vite confrontées au problème des 
responsabilités et des rôles. Comment pratiquer la responsabilité dans le service en évitant 
tout pouvoir ostentatoire?  
Jésus a indiqué la route : « Le plus grand parmi vous sera votre serviteur » (v11) 
Pas question de places d'honneur ou de titres, rien que le service.  
Et le service ne peut se vivre que dans la fraternité.  
« Qui s'élève sera abaissé et qui s'abaisse sera élevé. » 
L'humilité, c'est se laisser modeler par la Parole.  
Celle-ci vient creuser et féconder nos vies.  
Elles deviennent alors semences du Royaume. 
 

La semaine dernière nous avons fêté la Réformation et rappelé les 5 soli qui la décrivent 
(Sola gratia, Sola scriptura, sola fide, solus Christus, soli Deo Gloria) 1 
En a découlé la mise en exergue du sacerdoce universel, de la dignité de tout un chacun à 
célébrer le culte rendu à Dieu et d’endosser sa part de la mission, comme baptisé et membre 
du corps du Christ dont il est la tête …  
Les interpellations adressées aux responsables religieux du 5ès acn ou du 1ers pcn ne sont 
donc pas réservées aux seuls pasteurs ou Anciens de la communauté et tous se trouvent 
concernés par les textes de ce matin !  
A chacun de nous à décider de sa place et de son chemin ! 
« Qui s’abaisse ne se fera pas attraper ! » 
Amen 
 

➢ Jeu d’orgue 
 

➢ 1ère offrande : annonce – récolte/ jeu d’orgue – prière (Armelle) 
C’est au moment de l’offrande  que nous nous révélons à nous-mêmes dans quelle mesure 
nous croyons vraiment que Dieu est le maître de tout, donc aussi le maître des biens dont 
nous avons la gérance. 
 
 

➢ Prière d’intercession 
Notre Dieu et Père, nous nous présentons devant toi, conscients de nos responsabilités, 
prêts à les assumer, mais aussi en quête de ton soutien et de ton aide pour ce qui nous 
dépasse.  
Bien que ce monde dépende de ta grâce,  
Ceux et celles qui le gouvernent, qui s'en occupent sont de simples mortels. 

 
1 Un autre slogan de notre Eglise réformée est aussi « Ecclesia reformata semper reformanda », une citation du 

17è s, par un théologien hollandais  (Jodocus van Lodenstein) qui invitait l’église luthérienne de l’époque à tjs 
se réformer … 
 



C’est pourquoi nous te prions pour ceux et celles qui évoluent dans les sphères du pouvoir, 
dans les parlements de ce pays et d’ailleurs, dont nous apprécions ou craignons les 
décisions. …. 
Qu’ils tiennent toujours compte de ceux qu’ils représentent,  
Qu’ils décident avec courage et intégrité, 
Qu’ils résistent à la tentation d’abuser de la confiance qui leur est faite. 
 

Nous te prions pour les dirigeants politiques actuellement engagés dans des conflits 
meurtriers,  
où manifestement la valeur d’une vie humaine ne pèse pas lourd face aux intérêts 
économiques ou territoriaux … que ta sagesse les inspire et les ramène à plus de décence, 
d’humanité et de respect des lois internationales.  
 

Nous te prions pour celles et ceux qui sont haut placés dans le monde des finances,  
des affaires et de l’industrie, dont les choix peuvent profiter à quelques-uns ou appauvrir 
beaucoup. 
Qu’ils donnent plus de valeur aux personnes qu’aux bénéfices, 
Qu’ils n’imposent pas à d’autres des charges qu’ils ne seraient pas à même de porter eux-
mêmes. 
Qu’ils ne dissocient jamais l’argent de l’éthique, la propriété de la responsabilité. 
Qu’ils discernent et décident pour le bien du plus grand nombre.  
Seigneur, nous t’en prions. 
 

Prions pour celles et ceux qui sont engagés dans les professions sociales, 
Celles et ceux qui écoutent, prennent soin des personnes qui leur sont confiées,  
Que celles-ci soient sympathiques, attachantes ou acariâtres, 
 

Nous nous souvenons de ceux et celles dont nous sommes responsables 
Que nous leur témoignions la délicatesse, la tolérance, et la bienveillance de Jésus.  
Seigneur, nous t’en prions. 
 

Seigneur, entends nos prières. 
Et si, aujourd’hui, nous devions être le moyen par lequel tu réponds aux prières d’autres 
personnes,  
puisses-tu ne pas nous trouver sourds ou méfiants, orgueilleux ou indifférents, mais 
impatients de réaliser ton projet, au nom de JC. 
+ NP 
Amen   
 

➢ 2de Offrande au profit du SEL (Service d’entraide et de liaison - ASBL) 
« Le Service d’Entraide et de Liaison (SEL) Belgique est un organisme protestant humanitaire d’aide 
au développement et de secours d’urgence. 
L’objectif de cette association belge sans but lucratif est de venir en aide de manière pertinente aux 
plus démunis par l’entremise de partenaires locaux fiables. Ses actions sont réparties sur quatre 
départements : projets de développement, parrainage d’enfants, soutien alimentaire et secours 

d’urgence. »  (https://www.selbelgique.org/qui-sommes-nous)    – jeu d’orgue 
 

➢ Annonces : Philippe MM 
- Rencontre des Poivre et Sel : à l’issue du culte – repas auberge espagnole – échange 

sur « comment rendre compte de la manière dont Dieu se révèle à nous, dans la 
Bible et la littérature profane »  

- Mardi 7 : 20h : Bureau du Consistoire  

https://www.selbelgique.org/qui-sommes-nous


- Jeudi 9 : Midi de la Bible : Fl Gonzalez : « Espérance et paix : le Ps 37 » (à l’approche 
du 11 novembre …. ) 

- Dimanche 12 : culte – Cène – CDE – Benj  
- Assemblée d’Eglise le 19 novembre à l’issue du culte : convocation, ordre du jour et 

liste des membres votants affichés aux valves – (distribution rapport d’activités ???) 
- Commande des calendriers bibliques "Parole pour Tous" - voir affiches aux valves - 

date limite de commande (auprès de Véronique Tréhan) et de paiements: fin 
novembre. 

- IDT sera en congé du 9 au 12 novembre 
 

➢ Exhortation – bénédiction 
« Qui s’abaisse ne se fera pas attraper ! » 
« Qui s'élève sera abaissé et qui s'abaisse sera élevé. » 
Le Seigneur nous rappelle aujourd’hui à notre mission et à notre responsabilité de le donner 
à voir dans la simplicité et l’authenticité de notre vie avec lui.  
Une vie de paix, de vérité, de droiture, un chemin parcouru avec Dieu à nos côtés. 
Dans nos engagements aux côtés des petits et des faibles, rendons gloire à Celui qui s’est fait 
serviteur pour que chacun puisse être introduit dans l’Alliance de Vie et de Paix.  
 

« Le Seigneur nous bénit et nous garde. 
Le Seigneur fait resplendir sur nous sa lumière et nous accorde sa grâce. 
Le Seigneur tourne sa face vers nous et nous donne la paix » (Nbres 6 : 24-26).  Amen 
 

➢ ALL 62/75 : 1,2,3 « Viens nous bénir, ô Jésus-Christ » 
➢ Jeu d’orgue  

 
 
 
 
 


